



# 京西公民館だより

◆ ◆ ◆  
「けいせい生涯学習DAY」に  
ご来場ありがとうございました  
◆ ◆ ◆  
今年は作品展と体験イベントを中心に、たくさんさんのグループの協力で無事開催できました。



平成27年11月27日(金)～29日(日)の3日間

発行 (公財)奈良市生涯学習財団 京西公民館  
奈良市六条西一丁目三十四三十一 電話・FAX 0742-44-2669

◆ ◆ ◆  
「テクテク世界遺産ウォーク」雨で残念、館内での講座になりました

◆ ◆ ◆  
京西公民館に登録している外歩きグループ「京西歴史95」。活動は20年続いています。今回、代表の川端さんに講師をお願いしていました。ところが当日は雨。雷の予報も出たので、受講者の安全を考慮して、急ぎよ館内で解説していただきました。

◆ ◆ ◆  
今回の見学スポットのなかから

◆ ◆ ◆  
西ノ京に点在する、薬師寺の鎮守社の境外社と史跡には、こんなエピソードがあるそうです。

● 瑠璃宮跡 るりきゆうあと

◆ ◆ ◆  
京西中学校前を東に、離宮ヶ丘の入口二坪ほどの地に小さな碑が建っています。孝謙天皇が東大寺大仏開眼の天平勝宝四年(752)に薬師寺の西辺の地に離宮を造営し、「瑠璃宮」と名付けられたといわれています。

● 野々宮天神社 ののみやてんじんしゃ

◆ ◆ ◆  
奥柳の鎮守。古文書の記録より、室町以前の創建と考えられます。雨ごいが行なわれていたことを示す相撲の大献額が拜殿にあります。

● 大池 おおいけ

◆ ◆ ◆  
もとは丘でしたが、薬師寺建立にあたり、地を固めるために土を運び、池ができました。その沼にいた龍が大池に移ってきたとかで、その龍が天津皇子の化身といわれています。現在、大池の龍王社は薬師寺境内にあります。





## 高齢者の方に戦争体験をききました②

「私の戦争体験記」

私は終戦の年に十三歳で、今年は八十三歳。昭和十九年春、小学六年の時、福井県三国町に集団疎開。大きなお寺の本堂で翌二十年三月まで過ごしました。一日二合一勺の配給で毎日お腹が減って仕方がなかったが、戦地の兵隊さんのことを思って我慢しました。三月小学校卒業のため大阪へ帰ってきましたが、毎日のように警戒警報、空襲警報の騒々しい日夜でした。

三月十日の東京大空襲、続いて十三日の大阪大空襲と、中心街（御堂筋を含む）は一夜にして焼野原と化しました。私の家は都島区に宿替えしていましたが、この空襲は免れましたが、六月七日の第2回空襲で家を焼かれました。

罹災する朝、元気に家を出て、阪急京都線の学校へ向かいました。2時限目授業中「大阪市内空襲で延焼中」と校内放送が流れました。大阪市内は風間なのに真っ黒な雲に覆われて何も見えない状態でした。学生達はとにかく家路に急ぎました。各鉄道とも全線不通で、まず淀川堤防まで出て国鉄の線路の枕木をまたいで長柄の堤防まで歩きました。どんなことがあっても家に帰りたいの一心で怖いとも思わず渡りました。堤防に着くと至る所死体だらけ。これは恐らく火の海から川の堤防へ逃れてきた所を機銃掃射で皆殺しされたものです。この情景を見て、子ども心ながら、本当にアメリカを強く憎みました。焼野原の都島本通りを歩いてやっと野江まで帰ってきましたが、家も無く、家族の行方も分からず、近くのお寺へ行き、境内に転がしてある焼死体を百体近く確かめました。そこに家族がないことが分かり、すぐ

近くの榎並小学校（母校）に足を向けました。講堂いっぱいの人が避難していましたが、ここに家族全員が無事でした。幸い我が家の隣が焼けていなかったため、この一部屋を借りて生活することになりました。

アメリカ軍が淀川河川敷に落ちた一トン爆弾の穴埋めに学校の命令で行かされたある日、警戒警報が鳴った後、すぐ空襲警報が鳴ったのでおかしいなと思っていると、前方から戦闘機の編隊が飛んできました。先生が「伏せ」と叫んだとたん、敵機が低空飛行で機銃掃射を始めました。弾が自分の体の近くを掠めていきましたが、近くにいた生徒が被弾して重傷でした。自分は危機一髪で救われましたが、このような怖い思いをしたのは生まれて初めてです。勤労奉仕では、報酬として乾パン35個を貰って帰り、家族全員で分け合って食べました。米の配給がなく大豆ばかり煎っていました。野菜が無く、焼け跡に生えている「あかば」という雑草を採って何回もゆがいて食べました。

その後、隣の家主のお世話で、広島の甲立駅という山の中へ家族で疎開しました。七月三十一日午前0時、大阪発広島行に乗るため、灯火管制で真っ暗な駅の階段で待つ乗客が、われ先にと列車に乗り込みました。私達家族もばらばらでした。列車内は軍隊と一緒にいたので、民間人はデッキ等で立ちづめでした。八月一日午前8時に無事広島駅に着きましたが、もう五日遅く出発していれば、8時15分の原爆投下にあい、私達は全員死亡していたかと思うと幸運だったと今もなお家族で語り合っています。

京西高齢者学級 田井康雄

## 年末年始の休館日について

12月27日（日）～1月5日（火）は休館とさせていただきます。

☆リサイクルごみ（缶・ペットボトル・牛乳パック）持ち込みは、ネット袋の交換にご協力ください。

【公民館を使用するグループのかたへ】

12月26日（土）に、1月23日～2月2日使用分の申込受付をいたします。当日は混み合う場合があります。ご協力をお願いします。

～どうぞよいお年をおむかえください～



## 「親子料理教室」

～シェフに学ぶあったか洋食～  
参加者を募集します！

開催日：【1月30日（土）午後3時～】

ロールキャベツってどうやってつくるのかな？ やってみよう！

対象：奈良市在住の小学生と保護者2人1組

定員：16人（8組）

費用：親子で1000円（材料費）

講師：「洋食亭オリーブ」

オーナーシェフの脇山敏雄さん

しめきり：1月22日

※しみんだより1月号に掲載。窓口でも受付。